

desde el puerto del Pozo por la cumbre fasta la Foya Redonda. Et son las armadas la una en el Royo de Val de Cotiellas. et la otra en el puerto del Arenal.

“Los Manaderos,(6) que son a espaldas del Padron, et del Padronciello, es buen monte de oso en verano. Et es la vocería desdel Navazo de Pero Caballero fasta los Mojones, et dende al Padronciello de la Dehesa. et a la Covatiella. Et es el armada en el Masegar de la Peña Quebrada.

“El Villotar(7) es buen monte de oso. et de puerco en verano. Et es la vocería desdel Navazo de Pero Caballero. et a la cumbre del Padron.(8) et al puerto del Villotar, et a la Peña del Cabron.(9) Et es el armada en el rio del Villotar.

“Et fasta aquí son los montes de término de Riopa.”

Estas monterías debieron tener tal importancia que actualmente la cuerda donde estaban las armadas de tres de ellas (Manaderos. Padroncillo, Riopa. la continuación del puerto del Arenal) se llama precisamente Cerro de los Puestos.

La abundancia de osos debió ser considerable, ya que en la toponimia local existen nombres como El Cortijo de la Dehesa del Oso. Los Picos del Oso, La Cueva del Oso, etc. Así mismo eran abundantes las restantes especies de caza mayor típicas a nuestra zona ecológica: corzo, venado y cabra montés, principalmente esta última, cuyo nombre también abunda en la toponimia de la Sierra: Peña del Cabrón, Pico de los Machos, Barranco de las Cabras, etc.

Pero esta abundancia cinegético-

zoológica de que gozaba la región va a ser poco a poco desplazada y esquilmada en los próximos siglos, por varias causas: El concejo de Alcaraz, acabadas sus campañas guerreras, va poco a poco asentando sus fronteras, poblando su territorio y creando una riqueza ganadera, hasta el punto que ya en 1477 cruzaron los contaderos de Socuëllamos y Villanueva de Alcaraz más de 400.000 cabezas, de las cuales una gran parte irían a pasar el verano en la zona sur de sus dehesas.

Esta colonización debió ser uno de los motivos de que en la respuesta número 18 al cuestionario de Felipe II se diga que en nuestras sierras el oso se encontraba sólo esporádicamente, aunque aún se citan en la misma todas las especies de caza mayor españolas, excepto el rebeco.

La situación de regresión cinegética sigue en el siglo XVII, ayudada por la expansión de las armas de fuego, y adquiere caracteres más acusados con la llegada en 1772 de don Juan Jorge Graubner (fundador de la empresa metalúrgica) y la política colonizadora de Carlos III, que potencia las explotaciones mineras e industriales, y las ferrerías de la casa de las Tablas.

---

(6) Las Juan Frias de Villaverde de Guadalimar.

(7) La aldea de Bellotas de Villaverde de Guadalimar.

(8) De Bienservida.

(9) Cambrón.